

En toda España... 150 ptas. al mes

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Mahón, martes 17 de diciembre 1918

Núm. 13.710.

Gran Novedad! LETRERO

Elegantes marcos con letras en colores, variables para toda clase de anuncios.

En venta: Librería de Manuel Síntes Róger, Plaza del Príncipe, 11.—Mahón

Acción Social Católica

Cuanto escribimos en nuestro artículo anterior respecto del oficio de zapateros, eso mismo podemos decir y aplicar al oficio de plateros.

Clasificados los operarios por categorías y atendiendo a los diversos cometidos que cada uno cumple, sean hombres o mujeres, podemos también proporcionarles trabajo en los días y horas que no se les proporcione el patrono...

Obligaciones sociales: las mismas que a aquellos, contribuir con cincuenta céntimos mensuales a la Caja social y con la cantidad que se determine de un tanto por ciento de las utilidades extraordinarias al mismo fondo...

La mayor dificultad escribiría caso de fundar ese Sindicato en la adquisición de maquinaria propia para independientemente poder trabajar en esas horas extraordinarias que no lo da el patrono...

Aquí hay que hacer necesariamente una aclaración: al intentar defender con el trabajo a los obreros, no crean ni piensen los patronos que procuramos con ello ahondar las diferencias con sus operarios...

Nosotros no predicamos huelgas, no enseñamos rebeldías, ni oposiciones; enseñamos y predicamos la caridad, el apoyo mutuo y con éste la defensa de la triste vida del obrero...

En nuestro caso social y en nuestras Federaciones también tendrán acogida y cariño los Sindicatos de patronos. Si ellos, siendo católicos, quieren venir a nosotros...

Aunque como católicos, no podemos titularnos de ninguna manera, socialis-

tas, nos declaramos obreristas, defensores por encima de todo del obrero, qué hace tiempo que sufre y llora, hace muchísimo tiempo que es abyecto...

Mantener hoy esas doctrinas, el no idear cuantos medios podamos en bien del obrero, protegiendo el feudalismo capitalista, sería hacernos participantes de un crimen que no admitimos en nuestras almas cristianas...

Grabemos todos en nuestra conciencia esa sentencia y laboremos y contribuyamos con el óbolo y con los dones que a cada uno el Señor nos concedió, a ese empeño sagrado de redención obrera...

P. DE CAMPO. Mahón y diciembre 1918. (Continuará)

Del ambiente social

Unión sincera

En el momento histórico, en que nos encontramos, de transición de una época a otra de la Humanidad, requeridos por un cúmulo de obras, a cual más importante, todas muy útiles para coadyuvar a la salvación de la Religión y de la Patria amenazadas...

Participando, aunque moderadamente, de cierta opinión extrema y suicida, según la cual «no estamos tan mal en Menorca como se cree»...

Y ello es, ni más ni menos, porque han reconocido que la actuación se ha hecho inaplazable y que ésta no surtiría efecto sin una sólida e inquebrantable unión...

Y aquí en Menorca, comenzando por Mahón, es más fácil, quizás, que en parte alguna, dado el que todos sentimos su necesidad, todos reconocemos los mismos remedios a nuestros males...

Pero tampoco creo distanciarme mucho de la verdad al afirmar que esta dificultad es una pura ilusión, puesto que todos ansiamos la unión...

Y el pueblo verá y sabrá premiar con elogios el sacrificio de los que trabajando como es justo y cual lo exigen sus necesidades, estén prontos e indiferentes a hacerlo con la misma intensidad en un puesto que en otro de la avanzada...

Pero no; no hay derecho a pensar así; dispuestos estamos los de abajo a secundar y prestar nuestras fuerzas a toda iniciativa redentora...

El pueblo está dispuesto a batir palmas y a poner sus fuerzas a disposición de los que, dispuestos a luchar cual se exige, enrolen la tela de los distintos banderines en el asta para que se vea sólo a la Santa Cruz.

JOSÉ ROMAN.

DE RE PLAGICA

(Conclusión)

Ponderando lo precedente, es lógico deducir que en nuestras iniciativas locales no podemos aspirar, ni en las generales fomentar sistemas de administración o gobierno que no se inspiren ni se dirijan en los principios ni a los fines indicados...

La moderna descentralización regionalista no constituye más que la creación de varios núcleos sub-centrales que podrán hacer sentir aún con mayor imperio su acción absorbente sobre su periferia...

en el regionalismo modernista se sustentan principios que implican alteración constitucional que acarrearía general dislocación del organismo administrativo español.

Al sustraer el poder central determinadas funciones, en sus iniciativas para efectuarlas, se descubre una absorción tal, que en muchos aspectos se confunde con el civilismo romano...

En cambio, ingleses y franceses se han desatado en esa labor de propaganda y un día se vuelven contra el ex Kaiser, al siguiente arremeten contra el Kronprinz...

Bajo el aspecto geográfico, se nos ofrecen regiones interiores y otras (con litoral marítimo). De esta diferencia nacieron dos órdenes que naturalmente establecieron desventaja y desigualdad entre las de una y otra condición.

Ha insistido el orador en que no serán devueltas ninguna de las colonias alemanas, ni ninguna de las provincias turcas ocupadas.

Gracias a que el Presidente Wilson viene según parece dispuesto a no dejarse embriagar con las aclamaciones que se le preparan.

mente respetada en un régimen autonómico que no podrá menos de ser reflejo, en cada región, de su idiosincrasia colectiva.

PIO VILALTA. Barcelona 2 diciembre de 1918.

De la guerra a la paz

El laborismo imperialista

Alemania, por efecto de la interinidad de su Gobierno, se limita a protestar de las exigencias cada vez más dañosas de sus rivales, pero sus hombres de Estado no predicando nada que se relacione con la paz futura...

Los prohombres de la política en Francia y en Inglaterra se han impuesto esta misión predicadora de propaganda y raro es el día en que uno o varios de ellos no pronuncian discursos vaciados en los mismos moldes de odio perlinz y de revancha a todo límite.

Esta Asociación con objeto de no perjudicar a los cargadores de los vapores de «La Marítima»...

En el último de los que ha pronunciado ha dicho que la Gran Bretaña está dispuesta a exigir la reparación de tonelaje, el pago en oro, o en la forma que sea posible...

Ha insistido el orador en que no serán devueltas ninguna de las colonias alemanas, ni ninguna de las provincias turcas ocupadas.

Gracias a que el Presidente Wilson viene según parece dispuesto a no dejarse embriagar con las aclamaciones que se le preparan.

El gran político norteamericano tiene que poner inmediato freno a estos imperialismos y a estas bastardas ambiciones de los estadistas ingleses y franceses.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Franco de Sana, Juan de Mata y Lázaro y Santa Olimpia.

Santo de mañana. — Nuestra Señora de la Esperanza y San Rufo.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 17 diciembre 1918

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Teniente Coronel de Infantería don Julio Ruiz.

Imaginaria: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Hospital y provisiones: Capitán 3.º del 63.

Vigilancia: Oficial 2.º de Caballería. El Capitán, Francisco Dubón.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radio-telegrama de las 19:00

Día 16 diciembre de 1918

Dudoso en Canarias y Atlántico oriental.

Lluvias y temperaturas suaves en el canal de la Mancha y Cantábrico Norte y costas de Galicia y Asturias...

Nieblas en el NE. y centro de España.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

Día 16 diciembre de 1918

Presión barométrica. . . 771'8

Dirección del viento. . . NE.

Fuerza del viento. . . Flojo

Estado del cielo. . . Cubierto

Estado del mar. . . Marejada

Unión de Transportistas Marítimos de Barcelona

Delegación en Mahón

Esta Asociación con objeto de no perjudicar a los cargadores de los vapores de «La Marítima»...

Mahón 13 de diciembre de 1918. — Por la Delegación de Transportistas Marítimos de Mahón. — El Presidente, Antonio Pons Marif. 2 3

Sección Oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

BENEFICENCIA

Se pone en conocimiento del público que en la Casa de Misericordia y en poder de don Bartolomé Mir, Director de la Banda Municipal...

- Un Requinto en mí bemol. Dos Clarinetes en sí bemol. Un Fiscorno en sí bemol. Dos Cornetines en sí bemol. Dos Trompas en mí bemol. Dos Trombones en dó. Un Bombardino en sí bemol.



Miércoles 18 de Diciembre. — A las 5 y media y a las 9

VERMUT SELE TO. — Estreno de la grandísima... EL LOBO de in-

Estreno de COMPONTELAS COMO PUEBLOS por el famoso Don Casio de Julea.

Sábado 21. — Estreno de la celebradísima peluca de programa «Ajuria». EL TREN DE LA MUERTE.

Muy pronto: FROU-FROU—LILIANA y TOSCA por la eminente BERTINI.

No deje usted de ver EL LOBO, que en algunos días

Dos Bajos en do. Una Caja.

Mahón a 16 de diciembre 1918. — El Alcalde, P. Pons Sitges.

EDICTO D. BENITO AGUILÓ MARTÍ, RE-

caudador de Contribuciones de la Zona de Menorca, de la que es Arrendatario don Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por la Tesorería de Hacienda de la Provincia se ha dictado en las relaciones de morosos de las Contribuciones Rústica, Urbana, Industria, Lejo, Inquilinatos y Utilidades pertenecientes al 4º trimestre del año en curso, la siguiente

PROVIDENCIA. — Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción, quedan incurso en el recargo de primer grado o sea el 5 por 100, sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción de 26 de abril de 1900, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes a la publicación de la presente en el B. O. de la Provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público en cumplimiento del artículo 52 de la vigente Instrucción de 26 de abril de 1900, y a fin de que los contribuyentes morosos al pago de las expresadas contribuciones y trimestres, pueda verificarlo con el recargo del 5 por 100 sobre sus cuotas, durante los días del 19 al 21 del corriente mes en esta Oficina, sita en Mahón, calle de la Infanta número 12, pues pasado dicho plazo será decretado el 2º grado de apremio.

Mahón 16 de diciembre de 1918. — El Recaudador, Benito Aguiló.

Alcaldía de Mahón

TRABAJO DE MUJERES Y NIÑOS

Por Ley decretada en Cortes sancionada el 13 de marzo de 1900, quedó prohibido que los menores de ambos sexos que no hayan cumplido diez años sean admitidos en ninguna clase de trabajo; que los niños de ambos sexos mayores de diez y menores de catorce puedan ser admitidos al trabajo por tiempo que no exceda diariamente de seis horas en los establecimientos industriales; quedó prohibido el trabajo nocturno a los niños de ambos sexos menores de catorce años y que el trabajo nocturno en el comprendido desde las siete de la tarde hasta las cinco de la mañana, con descanso, como mínimo de hora y media.

Y por Ley de 11 de Julio de 1912, quedó prohibido el trabajo industrial nocturno de las mujeres en talleres y fábricas.

Los jefes de industrias no pueden alegar ignorancia puesto que con arreglo al artículo 17 de la Ley de 13 de Marzo de 1903, están en la obligación de fijar en lugar visible de sus talleres las disposiciones de la misma y los Reglamentos que para su ejecución se hayan publicado, así como los reglamentos particulares concernientes a su industria y el de orden interior de su establecimiento.

Habiendo llegado a noticia de esta Alcaldía que algunos talleres de mo-

desta de esta ciudad infringen las disposiciones citadas en perjuicio de la sa-

MAHÓN

Esta mañana a las siete ha fondeado en nuestro puerto procedente de Valencia, Ibiza y Palma el vapor correo «Mallorca» que manda el experto capitán don Luis Orell.

Dicho buque emprenderá nuevamente viaje esta noche a hora de itinerario para Palma y demás puertos de la línea.

Esta noche a la hora de costumbre se celebrará en nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, sea cual fuere el número de concejales asistentes.

Sigue la Guardia Municipal la campaña contra los muchachos que prematuramente se entregan al vicio del juego, ganándose unos a otros el poco dinerillo que poseen en un juego parecido al de bolos y que iba tomando incremento entre los pequeños.

El sábado el guardia señor Moll sorprendió en la calle de Roig a varios muchachos que se dedicaban al mencionado juego, los que, al percatarse de la presencia del guardia referido, intentaron escapar. Fueron alcanzados y se les ocupó varias monedas.

Otros precoces jugadores fueron sorprendidos el domingo en el extremo de la calle de San Fernando por el guardia señor Sintés ocupándoles también algunas monedas.

Nuestros plácemes a la Guardia Municipal por su campaña que debe seguir no limitándose empero a la ocupación de las cantidades de los pequeños jugadores, sino que debe presentar éstos a sus respectivos padres para que los corrijan y de no hacerlo ellos debe hacerlo la autoridad municipal.

Ayer se vió muy abastecido de pescado nuestro Mercado, al que acudieron grandes cantidades de los pescadores de la localidad, del bou y Fornells.

Hoy también se ha visto la pesquería en extremo surtida, vendiéndose la mercancía a precios equitativos.

Por nuestras calles pulula una mujer que al parecer tiene algo perturbada las facultades mentales, siendo por ello causa de la mofa de los pequeños, inconscientes del mal que ocasionan.

Los deudos de la desgraciada mujer debieran recogerla y ampararla y en caso de faltar éstos, se haría una buena obra si se la recluyese en algún centro benéfico.

Relación de los artistas que han de actuar esta temporada en la «Sociedad «Casino del Consey» según ha escrito el Empresario que se encuentra en Barcelona señor Riudavets.

Primer actor y director: Paco Salas. Maestro concertador: Pedro Calvet.

Barítono: Jaime March. Tenor cómico: Pablo J. Bofill.

Actor genérico: Rogelio Rius. Primera tiple: Paquita Portavitate.

Segunda tiple: Adela Alzina. Característica: Josefina Rubió.

Cuatro señoras de coro y gran orquesta.

Debut, el próximo sábado día 21.

En poder del Jefe de la Guardia Municipal señor Pons Moll se halla una llave de puerta que fué encontrada el domingo en la carretera de Ciudadela y que se entregará a quien acredite ser su dueño.

En Palma ha aparecido un nuevo semanario que se publica en mallorquín y que lleva por título «L' Ignorancia».

Varios muchachos que se dedicaban a cometer travessuras molestando al vecindario fueron sorprendidos y amonestados por el Jefe de la Guardia Municipal señor Pons Moll.

Según nos informan van camino de arreglar las diferencias existentes entre obreros y patronos del ramo de zapatería, por cuanto estos últimos, en su mayor parte, van concediendo el 25 por 100 de aumento en los jornales, conforme a la demanda hecha por los primeros.

Prosigue el buen tiempo, siendo la temperatura agradable, que no varía ni en las noches verdaderamente plácidas y tranquilas.

El próximo jueves día 19 del actual la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enajenará en subasta pública las garantías de los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórroga que este benéfico Establecimiento concede.

Principiará dicha almoneda a las dos y media de la tarde en el local social sito calle Alonso III núm. 11. 4-7-8

Pasajeros llegados esta mañana procedentes de Palma a bordo del vapor «Mallorca»:

Señores don Pedro Cerdá, Magdalena Thomás, Adolfo Serra; Juan Campins; Marcos Riera; Jaime Ribas; Fermín Ferrar; Francisco Guinot; Timoteo Peralt; Manuel Virchedo; Pedro Ballester; Micaela Socías; S. Perelló; Francisco Gil; J. Dalmau; Ricardo López; J. Camps; Juanito Camps; Isabel Tauler; Francisco Bisbal y señora. Total 21.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 17 a las 3:30.

Maniobras militares. El Rey aclamado, Desfile brillantísimo

Se han celebrado las importantes maniobras militares de San Fernando, en las que intervinieron 20.000 hombres.

S. M. el Rey Don Alfonso XIII ha mandado las maniobras.

El pueblo madrileño ha prodigado las manifestaciones de entusiasta simpatía al Monarca, cuando éste, vistiendo el uniforme de capitán general, regresaba de las maniobras.

Un numeroso gentío seguía a Don Alfonso y su Estado Mayor.

El desfile de las atropas por las calles de Madrid ha sido brillantísimo.

El aumento de tarifas. El Gobierno ha acordado al ser clausuradas las Cortes que el aumento de las tarifas ferroviarias sea dado por Real decreto.

Comentarios y profecías. En los círculos políticos se ha notado, extraordinaria animación, siguiendo los comentarios alrededor de la visita que el conde de Romanones hizo a París.

Los comentaristas creen que el actual Gobierno no se podrá sostener ni aún con las Cortes cerradas.

Se anuncia una nueva crisis para dentro de pocos días.

Calmá en Barcelona. Las noticias que de la Ciudad Condal se reciben acusan calma absoluta, no habiéndose reproducido los desórdenes que motivaron la intervención de la fuerza pública.

Los castellanos y la autonomía. Se asegura que se ha constituido una importante sociedad con capital de Castilla, la que instalará fábricas textiles que competirán con las de Cataluña.

De persistir los catalanes en su actitud separatista, se declarará el «boycott» a todos los géneros de manufactura catalana.

Casino del Consey

La empresa que tiene a su cargo las funciones de la presente temporada, pone en conocimiento de los señores socios que se ha abierto un abono cuyas condiciones obran en poder de la Conserjería. 1-3

Bolsa de Barcelona

del 16 diciembre 1918

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca	
Interior serie A	79'25
Id. id. B	79'20
Id. id. C	79'00
Exterior serie A	87'00
Amortizable 5 por 100 A	94'45
Id. B	94'45
Interior fin de mes	00'00
Acciones Nortes	71'50
Id. Alicante	73'30
Id. Andaluces	67'10
Id. Orenses	24'20
Obligaciones de la Compañía Trasatlántica	00'00
Francos	91'90
Libras	23'86
Dólares	00'00
Liras	00'00

Por correo

Manifestaciones del señor Rosselló

El ministro de Gracia y Justicia don Alejandro Rosselló refiriéndose a la retirada de los catalanes del Congreso dice que éstos interpretaron equivocadamente la actitud del Gobierno.

El señor Rosselló aplaudió el discurso del señor Maura por entender que envolvía una fórmula de concordia, por cuanto estaba conforme con la esencia del discurso pronunciado el día anterior por el señor Cambó.

Añadió que esta conformidad era mayor en lo que se refería a la intensidad de la autonomía.

El señor Rosselló dijo que el conde de Romanones juzgaba imprudente la retirada de los catalanistas sin haber oído el parecer del Gobierno ni de los demás oradores que habían de intervenir en el debate.

Regreso a Nueva York del Jefe de compras yanqui en España

Cádiz. — Ha embarcado en el trasatlántico español «Isla de Panay», el Jefe de la sección de compras de Norte América en España.

Marcha a Nueva York después de haber anulado en Cataluña y otras regiones grandes contratos de compras de ropas, viveres y mantas por valor de muchos millones de dólares, debido a no necesitarse ya estos artículos para los ejércitos aliados.

Llegada de Brabo Portillo. Ha llegado a Madrid procedente de Barcelona, el ex político Brabo Portillo, contra quien se instruyó causa por espionaje en favor de Alemania.

La retirada del ejército alemán

Nauen. — La retirada del ejército alemán en Wilna se realizó sin dificultades.

Sólo en Minsk trataron los rusos de desarmar a las tropas alemanas, pero se los rechazó.

El último tren fué saqueado por los rusos, por creer éstos que estaba detenido el Embajador de los «soviet» en Berlín, señor Joffre.

El comandante alemán se incautó del equipaje de los delegados rusos hasta que se restituya o robado en dicho tren.

Llegada del primer contingente francés a Budapest

Nauen. — El día 11 llegó a Budapest el primer contingente francés, compuesto de doscientos marroquíes.

Buques ingleses contra los navíos bolchevikis

Londres. — Comunican de Bagdad que varios buques, ingleses encargados de la vigilancia del Mar Caspio atacaron trece buques bolchevikis armados, los cuales contestaron, causando algunos desperfectos en los buques ingleses. Estos les obligaron a huir.

Matanza de judíos

Nauen. — Comunican de Varsovia que las matanzas de judíos de Vladimir y Nalinsk superaron a la de Lemberg efectuada por las patrullas.

Los prisioneros alemanes en Francia

Nauen. — Se confirma que los prisioneros alemanes son obligados a trabajar en Francia.

Noticias de Zaragoza

Los periodistas han agudido, como de costumbre, al Ministerio de la Puerta del Sol, siendo recibidos por el Subsecretario, quien les ha manifestado que las noticias que de Zaragoza se reciben son satisfactorias.

Está en pie la huelga general planteada por los obreros, pero no se han registrado desórdenes.

De las maniobras militares. En los círculos militares se ha comentado con animación el éxito de las maniobras celebradas en San Fernando, llevadas a cabo sin ningún incidente desagradable, demostrando la buena instrucción y disciplina que reina en el Ejército.

Tranquilidad en Bilbao. Después de los últimos sucesos ha renacido la tranquilidad que persiste, haciendo en la población la vida normal.

Del Extranjero. Madrid 17 a las 3:30.

Wilson agasajado. París. — Continúa el Presidente de los Estados Unidos recibiendo los agasajos que le prodiga el pueblo francés.

Mr. Wilson marchará a visitar los campos de batalla en los que se han desarrollado los últimos episodios guerreros de la gran epopeya que durante 52 meses ha conturbado la paz mundial.

Los preparativos de Versalles. París. — El arquitecto encargado de la dirección de las obras, que para la conferencia de la paz se efectúan en el palacio de Versalles, ha declarado que a mediados del mes próximo estarán terminados los trabajos, incluso el nuevo decorado de los salones.

Aún no se ha fijado la fecha en que comenzarán las conferencias pacifistas.

Noticia confirmada. Se confirma la noticia de que en el asesinato del Presidente de Portugal, Sidonio Paes, está complicada la masonería lusitana.

PRENSA ASOCIADA

Teatro Principal

Desde hoy queda abierto el abono a diez únicas funciones de Ópera reservándose a los abonados a la última temporada de 1917-1918 sus localidades hasta el miércoles a las cinco de la tarde, pasada dicha hora se cederán a quien las solicite, los señores abonados disfrutarán gratis sus localidades en las funciones que acaso se den por la tarde de los domingos y días festivos.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios siempre que así convenga, pero el abono no sufrirá alteración alguna.

Los precios de Abono y diario en la taquilla del teatro de 3 a 5 tarde.

La Empresa.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado VEINTE DIAS ANTES de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y monedas extranjeras.